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１ 開会 

  皆様、こんにちは。定刻となりましたので、ただ今から平成 30年度

第 1 回大井町総合教育会議を開催いたします。本日、司会を務めます

総務安全課長の露木と申します。よろしくお願いいたします。 

  それでは早速、次第に沿って進めてまいります。 

  「次第２ 町長あいさつ」間宮町長よろしくお願いいたします。 

  

２ 町長あいさつ 

  改めまして、皆様こんにちは。日頃は、町の教育行政に御尽力を賜

っておりますこと、この場を借りて厚くお礼申し上げます。併せて、

本日も大変暑い中ではございますが、今年度、第 1 回の大井町総合教

育会議に御出席いただきましたこと、心からお礼申し上げるところで

ございます。 

  さて、今年の夏は連日酷暑が続き、テレビなどでも注意喚起がなさ

れるようになってまいりました。そういった中で子どもたちは夏休み

を迎え、プールなどの人気も高いようですが、地域によっては水温が

高すぎてプールの使用を中止せざるを得ないところがあったというほ

ど気温が高くなっているわけでございます。幸い、本町においては、

夏休み中の事故や怪我といった報告はありませんでしたので、ひとま

ず胸をなでおろしているところです。夏休みも残りわずかとなり、子

どもたちが園や学校に戻ってくる日も近づいております。そのような

中で、学校現場において熱中症による児童の死亡事故が起きてしまっ

たことは、身につまされる思いがするところであり、速やかに対応す

る必要があるものと認識しております。 

  また、教育施設を含む多くの公共施設が耐用年数の経過により、今

後の維持のあり方も検討していかなければならない時期に入っている

という状況にあって、先の大阪北部地震によるブロック塀倒壊事故に

より尊い人命が犠牲となってしまったことは、こうした施設の維持管

理の方向性を見出すことも、喫緊の課題であると感じているところで

す。 

  本町においては、学校教育施設の計画的な改修工事に着手し、安全

性の向上や延命化を図るとともに、よりよい学習環境の整備を進めて

いるところではございますが、刻々と変化する周囲の状況も踏まえて、

柔軟に対応していく必要があると思いますので、皆様の御意見を拝聴

したいと考えております。 

  そして、平成 27年度に策定した大井町教育大綱については、早いも

ので今年度が計画期間の満了となることから、計画に沿ったこれまで
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の実績と今後の取り扱いについて、少し触れさせていただきたいと思

っております。 

  本日は、限られた時間ではございますが、忌憚のない御意見をお寄

せいただき、大井町の教育がさらなる発展を遂げられるよう皆様のお

力添えをお願い申し上げまして、冒頭のあいさつといたします。 

  本日は、どうぞよろしくお願いいたします。 

 

ありがとうございました。 

  さて、本日の出席者につきましては、御手元に配付させていただい

ております次第の裏面にございます「出席者名簿」のとおりとなって

おります。なお、本日は、全員の出席をいただいているところでござ

います。 

  それでは、「次第３ 協議・調整事項」に移ります。大井町総合教育

会議運営要綱第２条第１項の規定によりまして、議長は町長となりま

すので、これからの進行は間宮町長にお願いいたします。 

 

  はい。それでは、ただ今司会の教示にもありましたとおり、私が議

長を務めさせていただきますが、会議の性格上、私からも意見を述べ

さていただきますことをお許し願いたいと思います。 

  それでは協議・調整事項（１）「教育・保育施設環境の整備について」

を協議したいと思いますので、説明者から要点に触れて説明をお願い

いたします。 

 

３ 協議・調整事項 

（１）教育・保育施設環境の整備について 

 （※パワーポイントで、大井町立幼稚園と小中学校の整備状況と課題について説明した。） 

 （※パワーポイントで、大井町立保育園の整備状況と課題について説明した。） 

 （※パワーポイントで、学校給食センターの整備状況と課題について説明した。） 

 （※パワーポイントで、社会教育（体育）施設の整備状況と課題について説明した。） 

 

  それでは、１点目の協議事項について説明がなされたわけですが、

これにつきまして質問や、さらに詳しく聞きたいことがありましたら

御発言いただきたいと思いますが、いかがでしょうか。 

 

  エアコンの話題が出ておりますので、もう少し掘り下げた部分をお

尋ねいたします。大井町では湘光中学校と上大井小学校については、

すでに改修工事で整備されているところで、すでに進行中の整備計画

もあろうかと思いますが、やはり人命に関わる問題として至急対応し

なければならないものとして話題となっていることからも、今後、ど
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のような予定で進めていく考えなのか教えていただけますか。 

 

  やはり、各施設ともそれなりの空調設備を整備する必要があると考

えますので、財源的な問題を解消する意味でも、国庫補助などを活用

して整備したいと考えております。そういたしますと、計画もきちん

としたものが求められますので、まずはそういった準備を進めてまい

りたいと考えております。国の支援も全国規模の事案であることから、

その規模は不透明なものですが、支援を受けられるよう事務を進めて

まいりたいと考えております。理想といたしましては、来年の 6 月ご

ろまでに整備したいと思っております。 

 

  国の補正予算のうち、学校施設の環境整備に充てられる補助金が

年々減少傾向にあることから、この額を増加してもらうような働きか

けを行っていきたいと思っているのですが、対象が非常に多いという

状況を踏まえると、国の支援はあまり期待できないものと思われます。

私といたしましては、国の支援を期待できない状況であっても、しっ

かり町の予算を計上し対応していきたいと考えております。ですから、

国の支援を受けることになっても対応できるよう、まずはしっかりと

した設計や積算を行っていきたいと考えております。 

 

  現在、国や県から調査が入っており、必要台数などを回答している

状況です。 

 

  動きはあるが、具体的な支援の規模の提示などはないということに

なるわけですね。それから、本町においては、すでに改修工事に係る

交付金をいただいて、工事をすすめているところがあるわけですから、

こちらの交付金が減らされてしまうような事態だけは避けたいと思い

ますので、そのあたりも働きかけていく必要があると感じております。 

 

  他に、御質問や御意見などはありませんか。 

 

  湘光中学校は大規模改修工事が終わり、生徒も素晴らしい環境で学

校生活を送っているわけですが、先ほど課題として上がっておりまし

たグラウンドの現状については、私も水はけが悪いと感じており、今

年の体育祭でも先生や生徒たちが苦労してグラウンドの状態を整えて

おりましたので、グラウンドの整備についてはどのように考えている

のか教えていただけますか。 

 

  具体的な時期についてはお答えしかねるのですが、予算要求だけは
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行ってまいりたいと考えておりました。また、先の中学生議会でもグ

ラウンドの整備については、その必要性が問われたところもあります

ので、前向きに検討していきたいと考えております。しかし、グラウ

ンドの整備についても、莫大な経費が必要となってまいりますので、

空調設備の整備と同時に行うことが財政的に可能かどうかという問題

があることから、そのあたりは御理解を賜りたいと思うところです。 

 

  中学校のグラウンドについては、特に冬場の季節風が強いときなど

に、土埃が舞い上がってしまい周辺住民に多大な迷惑をかけている状

況があります。スプリンクラーも整備しているのですが、そもそも散

水範囲が限定的であったり、風向きによってはさらに散水範囲が狭小

化されることもあったりして、散水の効果が思うように得られなかっ

たという反省があります。ですから、そういった意味からもスプリン

クラーなどをしっかり整備する必要もあると思いますし、グラウンド

に敷く砂も飛散防止に優れたものを採用することなども必要であろう

と考えております。いずれにいたしましても、空調設備の整備同様、

グラウンドの改修についても、早期の改修が必要であるという認識を

強く持ったところです。 

 

  先ほど、幼保一元化が話題となっておりました。現時点で幼保一元

化に関する協議がどの程度進行しているのか教えてください。 

 

  現在、大井第二幼稚園を認定子ども園とする計画について検証して

いるのですが、保育のニーズは依然として高い状況で推移しているこ

とから、保育の受け皿として、幼児保育全体を視野に入れた検討も行

っているところです。 

 

  幼保一元化が実現すると、そこに預けようとする保護者が殺到し、

そこでの待機児童が増え、他の施設が定員割れを起こすといった状況

になるのではないかということを危惧します。近隣で幼保一元化した

自治体などは、そもそも幼稚園や保育園で定員割れを起こしていたこ

とに起因して一元化したところが多いわけですので、そういったこと

も考慮する必要があると思います。また、給食についても自園方式と

いう方法で提供することになりますと、当然、センターで作る食数が

減るわけですからコストが大きく上がるわけです。こうした負担を町

の財政が受け止められるのかどうかということも検証しなければなら

ない重要な課題であると認識しております。したがって、私は幼保一

元化については、時間をかけてしっかり吟味しなければならないもの

であると理解しております。 
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  他に、御質問や御意見などはありませんか。 

 

  空調設備の整備やグラウンドの整備など、今回話題となっているい

ずれの問題についても、行政が喫緊の課題として捉えて、前倒しで進

めようとしていることが、教育現場としては大変ありがたいことであ

ろうと私は思っております。そういった中で、町長のあいさつにもあ

りました、ブロック塀倒壊事故を受けて、すでに本町でも調査等を実

施しているのではないかと推察いたしますが、その後の進捗状況など

お話しいただくことがあればお聞かせいただきたいと思います。 

 

  現在問題となっているのは、学校施設にあるブロック塀構造物の中

に違法建築物があったり老朽化により強度不足となっているものがあ

ったりするということです。幸い、大井町の学校教育施設においては、

こういった倒壊の危険性がある構造物はありませんでしたが、大井小

学校において、特に構造的に倒壊の危険性はないと思われるブロック

塀なのですが、そのブロック塀がなくても何ら問題がないと判断でき

たため、予防措置的に撤去したという事案はあったものの、基本的に

は危険なブロック塀構造物はなかったという状況です。 

 

  他に、御質問や御意見などはありませんか。 

 

  それでは御意見等も出尽くしたようですので、この件につきまして

は、この辺りで協議を終了したいと思いますが御異議ございませんか。 

 

  ～異議なし～ 

 

御異議もないようですので、次の協議・調整事項に進みます。 

（２）「大井町教育大綱について」を協議したいと思いますので、説明者

から要点に触れて説明をお願いします。 

 

（２）大井町教育大綱について 

 （※パワーポイントで大綱策定の背景と経過及び大綱の趣旨を説明した。） 

 

  それでは、２点目の協議事項について説明がなされたわけですが、

これにつきまして質問や、さらに詳しく聞きたいことがありましたら

御発言いただきたいと思いますが、いかがでしょうか。 

 

  現大綱の教育目標にも明記されているのですが、家庭・学校・地域

の連携という表現の中で、特に地域というカテゴリーには民生委員な
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ども含まれると理解しているのですが、当然、民生委員と学校とは深

い関わりがあると思いますので、そのあたりの連携はどのようになさ

れているのか教えていただけますでしょうか。 

 

  子育て健康課の所管事務の中でお答えいたしますと、児童虐待事案

における民生委員の関わりがございます。特に民生委員については、

ケース会議などに同席してもらうことで、その子の家庭での様子など

を意識して見守っていただくことにつながるため、ちょっとした変化

にも気づくことができる体制の一翼を担ってもらっています。また、

学校行事などにも招待を受けていると聞いておりますので、そういっ

た機会には学校の様子を見学されたりしているものと認識しておりま

す。 

 

  学校教育の中では、やはり要保護の家庭の経済状態を確認していた

だいたり、転入してこられる家庭に対しては、学校教育も含めた地域

の様子などを教えていただいたりしており、地域とのつながりが希薄

になりがちな現代にあっては、非常に頼りになる存在であろうと考え

るところです。 

 

  私は、以前、民生委員を引き受けたことがありますので、その経験

からお話いたしますと、学校や幼稚園の代表者と民生委員が定期的に

集まって情報交換する場が設けられております。その他にも、随時、

学校や園に民生委員が出向いて、個別の様子を見ながら校長や園長と

情報交換するようなこともありました。それから転入生に早く地域に

馴染んでもらいたいという思いから、地域の方に紹介することも始め

たと聞いております。 

 

  他に、御質問や御意見などはありませんか。 

 

  現行の大綱のつくりを踏まえますと、基本方針という部分が最も具

体的な内容を示した部分となっていますので、この部分が計画等と乖

離がないようにしなければならないと思っております。そういった考

え方で現行を見てみますと、学校教育に関しては、学習指導要領の改

訂もあり道徳の教科化など変更点はあるのですが、基本的事項は踏襲

されていると思いますので、特に修正を施すまでもないように思って

おります。社会教育に関しましては、町の現状において、生涯学習が

社会教育委員を中心に非常に盛んになってきているという印象を持っ

ていますので、その辺りをもう少しクローズアップしてみてはどうか

という気持ちがございます。 
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  確かに、大井町では体育協会や文化団体連絡協議会が普及的な活動

に勤しんでいただいたり、部門や団体をまとめたりしていただいてい

るのですが、大会や展示会、発表会などの参加者は年々少なくなって

きているような気がしますので、この辺りは課題になろうかという気

がいたします。特にスポーツ競技の大会では、野球が参加チーム５チ

ームほどですし、ソフトボールにあっては参加チームがどの程度集ま

るか不安になるほど激減している状態です。また、こういったスポー

ツ大会への参加に対する地域の盛り上がりに、かなり温度差があると

いうのも気がかりなところです。 

   

  私はこの大綱の文言そのものは、直さなくてもよいのではないかと

感じております。むしろ、例を挙げるならば、基本方針にある幼稚園・

保育園、小・中学校の連携による一貫した教育の推進という文言の大

事なことは、町の子どもたちの多くが湘光中学校に入るということか

ら、そこまでの教育内容に違いがあってはならないということではな

いかと感じています。つまり、ここに掲げている方針の各論的な部分

の捉え方が大事なのであろうと感じております。 

 

  私も同感です。特に３小学校については、共通理解を持って学習指

導がなされるよう、時には中学校教諭にも授業に入ってもらうなどの

取り組みを実施しているところですので、よりそういった部分を充実

させていくということが大事であると感じております。 

 

  そういった意味では、幼保一元化の動きもある中で、保育園のステ

ップアップが必要ではないかと感じるところがあります。幼稚園の先

生方は夏季休業期間中などに職員研修などが行われているようです

が、保育園の保育士などはそういった機会が少ないのではないかと思

いますので、そういったところをどう充実させていくかというところ

に課題があると思っています。また、幼稚園教諭と保育士とで、町の

幼児教育について議論する場なども必要であろうと思うところです。 

 

  大井保育園については、園長に学校経験者を選任したり、保育園独

自の研修が実施されていたりという状況があることから、他の公立保

育園より充実している部分は多少あるという認識でおります。また、

教育委員会で開催する研修会にもお誘いしたり、人事交流なども行っ

たりしておりますので、そういった部分ではわずかかもしれませんが、

幼稚園の学びに対する知識を吸収してもらっていると感じておりま

す。幼児教育について議論する場については、この会議も幼児教育と

いう範囲で協議がなされるようになったことなどを踏まえますと、今
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後検討していく必要があるように感じております。 

 

  そうですね。そういう発想から子育て健康課にもこの会議に出席し

てもらうようになったわけですから、幼稚園と保育園を一緒に考えて

いくことが大事ですね。これから幼児教育のあり方について具体的な

動きがでてくることなどを踏まえますと、より一層幼稚園と保育園の

連携が必要であろうと私は考えております。 

 

  他に、御質問や御意見などはありませんか。 

 

  他に、御質問や御意見などがないようでしたら、この件につきまし

ては、この辺りで協議を終了したいと思いますがいかがでしょうか。 

 

  ～異論なし～ 

 

  それでは、本日協議した内容を総括して、皆様から何か御意見があ

りましたらお聞かせいただきたいと思うのですが、いかがでしょうか。 

 

  ビオトピアが第１期オープンを迎え、県内県外から多くのお客様が

見えていると思うのですが、今ある体育館やグラウンドやプールとい

った施設は、今後、活用できる可能性はあるのでしょうか。 

 

  体育館については、ホール的な活用もできる施設に改修を行ってい

るところです。改修に時間がかかっているのは、近くにストーンサー

クルといった遺跡もあることから、念のため周辺を調査する必要が生

じたため、調査箇所などを保存しながら工事を行わなければならなか

ったという理由でございます。結果から申し上げますと、ホール的な

使い方でも体育館的な使い方でもどちらも開放していただけるという

ように聞いておりますので、相応の料金を負担していただければ施設

の利用は可能であると理解しております。グラウンドも同様になりま

す。プールについては、老朽化も進んでいることからプールとして使

うことは考えていないようです。ただ、クラブハウスについては、将

来、スポーツジム的な施設として活用したいという考えでいらっしゃ

るようです。 

 

  他に御意見はありませんか。 

 

  今回、教育・保育施設環境の整備について御協議をいただき、大変

ありがたく感謝しているところです。私個人といたしましては、町長
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露木課長 

から指示を仰がれた中で対応しているところですが、計画的に執り行

うことの難しさを改めて感じているところです。加えて、財政的な負

担が非常に大きいものが多いので、教育委員会といたしましても、ど

ういった方法が最も効率的なのか、しっかり検証して無駄を減らすよ

うに努めてまいりたいと思っております。 

 

  他に御意見はありませんか。 

 

  それでは御意見もでつくしたようですので、（３）その他に移りたい

と思います。教育委員の皆様から、何かこの場で協議の必要がある案

件がございましたら御発言を願いたいのですが、いかがでしょうか。 

 

  それでは協議すべき事項も特にないようですので、これで議長の任

を解かせていただきたいと思います。円滑な進行に御協力いただきあ

りがとうございました。それでは、進行を司会に戻したいと思います。 

 

４ 閉会 

  長時間にわたる御協議、大変お疲れ様でした。 

さて、今年度第２回の総合教育会議につきましては、来年の２月頃を

予定したいと考えております。また、期日等が具体的になりましたらお

知らせいたしますので、御出席について御高配賜りますようお願い申し

上げます。 

  それでは、これをもちまして、平成 30年度第 1回大井町総合教育会

議を閉会いたします。ありがとうございました。 

 

  閉会時刻 １４時４５分 

 

 


